



## Jahresbericht 2022 Chinderhuus Bezirk Küsnacht

---

Kindertagesstätte	Anzahl betreute Kinder
	80

Schulergänzende Betreuung	Anzahl betreute Kinder	
Küsnacht:	Villa Chlausjänergasse	128
	Mittagstisch Ref. Kirchgemeinde	20
	Mittagstisch Jugendhaus Oase	27
Immensee:	Hausmatt	21
	Schulhaus	45
Merlischachen:	Schulhaus	41

Das Chinderhuus beschäftigt rund 45 Mitarbeitende und ist während 51 Wochen im Jahr von Montag bis Freitag von 7.00 bis 18.30 Uhr geöffnet. Im Jahr 2022 wurden an den verschiedenen Standorten rund 360 Kinder (Vorjahr 320) betreut.

---

### Betrieb

Der Verein Chinderhuus stellt für den Bezirk Küsnacht seit über 30 Jahren die schul- und familienergänzende Betreuung von Kindern und Jugendlichen sicher und überprüft jährlich den aktuellen Bedarf. Damit sollen die Entwicklung und die Integration der betreuten Kinder unterstützt und die Vereinbarkeit von Familie und Beruf gefördert werden. Einkommensabhängige Betreuungstarife ermöglichen ein erschwingliches Angebot für alle Familien.

Das Chinderhuus blickt auf ein erfolgreiches Geschäftsjahr 2022 zurück. Die Nachfrage nach Betreuungsplätzen ist anhaltend hoch und die Auslastung konnte an sämtlichen Standorten weiter gesteigert werden. Sowohl im Bereich der Kindertagesstätte wie auch in der schulergänzenden Betreuung wurden Erweiterungen vorgenommen.

## **Kindertagesstätte**

Die anhaltend hohe Nachfrage nach Betreuungsplätzen führte zum Grundsatzentscheid des Vorstandes, eine vierte Gruppe für die Betreuung von Babys und Kleinkindern im Bethlehem zu eröffnen. Dank des grossen Wohlwollens der Vermieterschaft konnte per Ende 2022 eine zusätzliche Wohnung in unmittelbarer Nähe der bestehenden Räumlichkeiten bezogen werden. Die Vorbereitungen dafür liefen in den Wochen davor auf Hochtouren.

Die sinnstiftende Zusammenarbeit innerhalb der Mehrgenerationensiedlung „Im Bethlehem“ wurde auch im vergangenen Jahr gepflegt. Es fanden gemeinsam geplante Aktivitäten mit den Kitakindern, deren Familien, den Bewohnern der Siedlung und den Mitgliedern der Missionsgesellschaft statt.

Nachdem das Chinderhuus im Jahr 2018 als erste Kindertagesstätte im Kanton Schwyz mit dem Zertifizierungslabel «Qualikita» ausgezeichnet wurde, stand nach vier Jahren die Rezertifizierung an, welche im August erfolgreich über die Bühne ging. Im März 2022 verlängerte die Schweizerische Gesundheitsstiftung «RADIX» zudem erneut das Zertifikat «Purzelbaum Kita».

## **Schulergänzende Betreuung (SEB)**

Auch im Bereich der schulergänzenden Betreuung wurde im Berichtsjahr eine erhöhte Nachfrage nach Betreuungsplätzen festgestellt und die Auslastung konnte erneut um rund 30 Kinder gesteigert werden. Die evangelisch-reformierte Kirchgemeinde ermöglichte dem Chinderhuus ab dem neuen Schuljahr die Eröffnung eines zusätzlichen Mittagstisches, indem sie eigene Räumlichkeiten für die Mittagstischbetreuung zur Verfügung stellte. Das Chinderhuus dankt an dieser Stelle der Kirchgemeinde für ihr Wohlwollen und das entgegengebrachte Vertrauen.

In Merlischachen erfreut sich der Mittagstisch und die Nachmittagsbetreuung im Schulhaus einer steigenden Nachfrage. Ein Ausbau des Angebotes ist auf das neue Schuljahr 2023/2024 geplant. Am Standort Immensee fand und findet die Betreuung weiterhin in der Hausmatt und im Schulhaus statt. Das Chinderhuus dankt den Schulleitungen und dem Rektor der Bezirksschulen für die ausgezeichnete und angenehme Zusammenarbeit.

Infolge Mutterschaft verabschiedete sich Mara Zülle im Frühsommer als langjährige Leitung der schulergänzenden Betreuung (Küssnacht-Merlischachen) vom Chinderhuus. An dieser Stelle gebührt ihr nochmals ein herzliches Dankeschön für das grosse Engagement und die geleisteten Dienste. Aufgrund der internen Personalentwicklung konnte die Leitung der gesamten schulergänzenden Betreuung im Sommer nahtlos an Perrine Winiger, die bisherige Leiterin der SEB Immensee, übergeben werden.

## **Kinderbetreuung Deutschkurse**

Im Auftrag der Bezirksschulen stellte das Chinderhuus wie in den vergangenen Jahren die Kinderbetreuung der Deutschkurse sicher. In diesem Bereich wurden an vier Halbtagen wöchentlich rund 10 Babys und 10 Kleinkinder betreut.

## **Küche**

Ein wichtiger Punkt in der familien- und schulergänzenden Betreuung ist die Verpflegung der Kinder. Pro Woche werden in der Chinderhuus-Küche im Schulhaus Merlischachen knapp 800 (Vorjahr 650) Mahlzeiten zubereitet. Dabei gilt es auch, Allergien und Intoleranzen sowie religiöse und ethische Wünsche zu berücksichtigen. Damit die Mittagsmenüs allen Altersklassen, vom Kleinkind bis zum Teenager wie auch dem Betreuersteam, schmecken, jongliert das Küchenteam mit den Zutaten und dem Angebot. Auf den Einsatz von lokalen und saisonalen Zutaten legt das Chinderhuus grossen Wert.

Aufgrund der gestiegenen Produktion wurde die Küchencrew im vergangenen Jahr durch zwei neue Mitarbeitende verstärkt.

### **Anlässe**

Das Chinderhuus nahm 2022 an verschiedenen Anlässen teil. An der Küssnachter Gewerbeausstellung «Gwärb'22» bot das Chinderhuus im April zusammen mit der Kinderwelt einen Kinderhort mit Spiel- und Bastelplausch an, welcher rege genutzt wurde. Anlässlich des 100-Jahr-Jubiläums des Missionshauses Bethlehem Anfang Mai schminkte das Chinderhuus-Team die jungen BesucherInnen, und es wurde gemeinsam gebastelt. Am August Määrt öffnete das Chinderhuus die Türen der Villa an der Chlausjänergasse für die Öffentlichkeit, und am Offenen Sonntag wurden ebenfalls in der Villa rund 400 Lebkuchen verziert, bevor der Samichlaus den zahlreich erschienenen Kindern einen Besuch erstattete.

### **Personal**

Ziel der pädagogischen Arbeit ist ein sicherer Bindungs- und Beziehungsaufbau. Fachlich gut ausgebildete Mitarbeitende und konstante Betreuungspersonen sind der Schlüssel dazu. Im vergangenen Jahr waren rund 45 Personen, darunter drei Männer, im Chinderhuus angestellt. Die Fluktuation liegt weiterhin auf einem erfreulich tiefen Niveau. Personalentwicklung sowie Aus- und Weiterbildungen nehmen weiterhin einen wichtigen Stellenwert ein. So durfte Perrine Winiger erfolgreich ihre HF Ausbildung im Bereich Kindererziehung abschliessen und Ramona Waltert erlangte den eidg. Fachausweis zur Teamleiterin.

Im Chinderhuus werden aktuell fünf Lernende im Bereich Fachperson Kinderbetreuung ausgebildet und eine Mitarbeitende befindet sich in der Nachholbildung. Anja Würsch schloss im vergangenen Jahr erfolgreich die Lehre ab. Um dem Fachkräftemangel aktiv entgegenzuwirken, ist die Schaffung von zwei weiteren Lehrstellen auf Sommer 2023 geplant.

### **Vorstand**

Der Vorstand beriet seine Geschäfte an drei Sitzungen. In bilateralen Treffen war es den Vorstandsverantwortlichen auch im vergangenen Jahr wichtig, die Geschäfts- und Standortleitungen zu unterstützen.

Die Verantwortlichen bedanken sich beim Bezirk für die gute Zusammenarbeit, welche sich aufgrund verschiedener Tätigkeitsfelder insbesondere mit den Ressorts Bildung, Infrastruktur und Soziales & Gesellschaft ergibt.

Co-Präsidium:

Carole Mayor & Cornelia Spörri